



# SUMARIO

Nro. **2761**  
**20/09/2023**

- 1 **LA INCAPACIDAD ESTRUCTURAL DEL ATRASO DEL PAÍS PARA ENFRENTAR LA ESCASÉS DE AGUA**
- 2 **Comite de Enlace para la Reconstrucción de la Cuarta. Internacional (C.E.R.C.I)  
EL GOLPE FASCISTA Y LA INVIABILIDAD DE LA VÍA PACÍFICA AL SOCIALISMO"**
- 3 **EL EVISMO, CADA VEZ MÁS AISLADO, FRACASA EN EL BLOQUEO DE CAMINOS Y EN LA HUELGA DE HAMBRE PARLAMENTARIA**
- 4 **LAS DOS LÓGICAS, LA REVOLUCIONARIA Y LA DERECHISTA, DE CÓMO ENFRENTAR EL ATRASO DEL PAÍS Y LA CRISIS ECONÓMICA, APARECEN NÍTIDAMENTE CONTRAPUESTAS**
- 5 **LOS LAUDOS ARBITRALES PERDIDOS POR BOLIVIA ANTE LA CORTE INTERNACIONAL DE ARBITRAJE**
- 6 **SEQUIA, CRISIS AMBIENTAL Y CAPITALISMO**
- 7 ***Elementos sobre la independencia político sindical*  
INTERESES INMEDIATOS E HISTÓRICOS**
- 8 **LA REFORMA JUDICIAL DEL MAS HA FRACASADO**  
**La tarea democrática de un sistema judicial al servicio de las mayorías, independiente de los poderes de turno, sigue pendiente**
- 9 **Notas laborales y sindicales**
  - **COD POTOSÍ SE MOVILIZA EN APOYO A LOS TRABAJADORES DE PORCO Y EXIGIENDO SOLUCIÓN AL PROBLEMA DEL AGUA**
  - **MINEROS ASALARIADOS DE PORCO SE MOVILIZAN EN LA VILLA IMPERIAL**
  - **TRABAJADORES DE LA C.P.S. DENUNCIAN QUE LOS OBLIGAN A PASAR Y PAGAR CURSOS DE CAPACITACIÓN**
- 10 ***Federación de Trabajadores de Educación Urbana La Paz - FDTEULP***  
**DECRETOS, RESOLUCIONES MINISTERIALES Y OTRAS NORMAS QUE DESTRUYEN EL ESCALAFÓN Y LIQUIDAN LAS CONQUISTAS SOCIALES Y LABORALES DEL MAGISTERIO URBANO**
- 11 ***Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca***  
**PRONUNCIAMIENTO**
- 12 ***Sucre***  
**LA LUCHA POR MAYOR PRESUPUESTO DEBE LLEARNOS A LA LUCHA POR RECUPERAR NUESTROS RECURSOS NATURALES DE MANOS DE LAS TRANSNACIONALES**





**No. 2761**  
**20/ 09 / 2023**  
**Edición digital**  
**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**



Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional

## **LA INCAPACIDAD ESTRUCTURAL DEL ATRASO DEL PAÍS PARA ENFRENTAR LA ESCASÉS DE AGUA**

Se anuncia la llegada de un “super El Niño”, fenómeno meteorológico que se genera por el calentamiento de las aguas oceánicas y que trastoca periódicamente el clima del planeta que, en nuestro caso, produce sequía en el occidente altiplánico y valles interandinos y grandes inundaciones en el oriente.

Frente a los fenómenos naturales que están produciendo ya notorios cambios en el clima como el calentamiento global al que se añade la actividad destructora del medio ambiente por la caótica producción capitalista que es incompatible con la conservación de la naturaleza, en las condiciones de extremo atraso del país, estamos en total estado de indefensión frente a sus efectos nefastos para la agricultura y para la provisión de agua potable en las ciudades como ya ocurre en Potosí.

No se trata de un problema nuevo, ni pasajero, todo indica que los cambios climáticos tienden a un constante deterioro del medio natural que significará mayor deterioro de las condiciones de vida de grandes masas, fundamentalmente en los países atrasados.

El Estado burgués en nuestro país ha sido incapaz de tomar medidas preventivas para enfrentar estos fenómenos. Ya debería haberse construido un sistema de acueductos capaces de bombear agua de los llanos orientales a las partes altas del mismo modo como se tiene la red de oleoductos para transportar los combustibles líquidos desde los pozos petrolíferos al altiplano.

Corresponde exigir al régimen burgués que, de una vez por todas, se tomen medidas preventivas eficaces y serias para enfrentar este grave problema, no podemos seguir rogando a las deidades que acaben con las sequías en las alturas y las inundaciones en las tierras bajas.

Debemos tener conciencia de que la tendencia a una producción caótica impulsada por la angurria ilimitada de ganancia por la burguesía es un rasgo intrínseco del capitalismo y que, por tanto, su superación supone la eliminación del sistema capitalista y el tránsito a una sociedad socialista en la que la producción se planificará en función de las necesidades de la población y la preservación del medio ambiente.

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**

## COMITÉ DE ENLACE POR LA RECONSTRUCCIÓN DE LS IV INTERNACIONAL (CERCI) **EL GOLPE FASCISTA Y LA INVIABILIDAD DE LA VÍA PACÍFICA AL SOCIALISMO”**

El 11 de septiembre se cumple medio siglo del golpe de Pinochet al Gobierno de Salvador Allende en Chile. ...

La experiencia chilena indudablemente constituye uno de los puntos fundamentales de la lucha de clases en nuestro Continente. Allende fue colocado por sus contemporáneos como una revolución pacífica triunfante y un proceso de cambios profundos en el país trasandino: la posibilidad de arribar al socialismo confiando en la propia institucionalidad burguesa, intentó imponerse, inútilmente, como la principal conclusión.

La “vía chilena” fue tempranamente saludada por los stalinistas. Vieron allí la materialización de sus tesis sobre la posibilidad de la conquista del poder político a través de procesos electorales y a través de un gran frente nacional, en este caso, la Unidad Popular. El proletariado no precisaría conquistar su independencia política sino encontrar sectores burgueses afines, eufemismo que se refiere esencialmente al disciplinamiento frente a la tutela burguesa.

El castrismo cubano también prodigó abundantes simpatías a la novedosa experiencia que venía a ratificar su peregrina teoría de abandonar la utilización de la violencia. Pero también un grupo variopinto de personajes y organizaciones vislumbraba en la experiencia chilena sus más ingenuas fantasías que se condensaban en “socialismo con democracia”, grito histérico de los sectores contrarrevolucionarios, buscando oponerse, de este modo, a la dictadura del proletariado, al Estado Obrero propiamente dicho y su “autoritarismo”.

Lenta pero persistentemente, las expectativas para con su Gobierno fueron desapareciendo en las masas con el correr de los años. Los oprimidos no veían la realización de sus fundamentales demandas sino el creciente sometimiento a la política burguesa. Corrida la neblina de un primer período de ilusiones, comenzaba a verse que la única garantía de conquistarlas era a través de la lucha de clases, de los métodos de acción directa. Se planteaba en la situación política una encrucijada de fundamental importancia.

... Los cordones industriales, sin romper completamente con la política allendista, planteaban un incipiente camino de independencia de clase, que chocaba contra la conciliación de clases planteada por la Unidad Popular. Así se inauguraba primero una contención y luego una abierta represión a una de las más grandes gestas del movimiento obrero latinoamericano: los cordones industriales chilenos.

El gopismo en Chile venía incubándose meses antes del definitivo golpe fascista ... De esta forma, el encarnizamiento y regimentación a la vanguardia del movimiento obrero que se lanzaba a tomar minas y fábricas, sellaría la propia suerte del Frente Popular y le allanaría el camino a Pinochet. A partir del 11 de septiembre se instauraría un régimen destinado a aplastar definitivamente los últimos vestigios de resistencia obrera y popular.

Extractos de: PRESENTACIÓN DEL LIBRO “EL GOLPE FASCISTA Y LA INVIABILIDAD DE LA VÍA PACÍFICA AL SOCIALISMO, POR-Argentina

### LA “VÍA CHILENA” A LA LUZ DE NUESTROS DÍAS

La calma superficial que acompañó la situación política chilena durante más de 45 años se trocó en su contrario. El “oasis chileno” fue borrado de un día para el otro, reflejando los atomizados y también profundos cambios que se habían ido operando subterráneamente en la conciencia de la población. Así, a partir de la rebelión popular inaugurada en octubre de 2019 la experiencia del Gobierno de Unidad Popular adquiriría nuevas dimensiones.

La pregunta obligada era ahora ¿cuál el grado real de asimilación de la vieja experiencia del frente popular y las vías pacíficas al socialismo?... La práctica ha venido a demostrar que “el golpe fascista y la inviabilidad de la vía pacífica al socialismo” no fue debidamente estudiado e incorporado al bagaje de los oprimidos chilenos, pero fundamentalmente, no había sido comprendido por el grueso de la vanguardia militante del país ni de Latinoamérica. ...

La rápida transformación de una lucha contra el aumento del boleto del subte, en una lucha contra todo un régimen político (en la consigna “no son 30 pesos son 30 años”) tomó desprevenido a no pocos. La burguesía ajustó toda su intervención para encauzar el descontento y la radicalización a los caminos institucionales de la democracia burguesa, utilizando para ello fundamentalmente a los elementos que despertaban algún tipo de expectativas en las masas. Boric fue utilizado casi desde los primeros días como dique de contención....

Gran parte de la población vio en la Convención Constituyente – tal y como había sucedido con la Unidad Popular de Allende en 1970 – una efectiva herramienta para lograr cambios profundos en el régimen político. Este error, aunque con profundas implicancias, es esperable en la población huérfana de dirección política y presa de largas décadas de luchas muy parciales; cargando sobre sus espaldas los más duros ataques a las condiciones laborales y de vida.

Este error previsible entre los oprimidos, importa una falta imperdonable entre los que se autoproclaman revolucionarios. Las más variadas tiendas políticas – los revisionistas del trotskismo – se subordinaron al canto de sirena de la burguesía chilena, entrando con armas y bagajes en los caminos institucionales que la clase dominante proponía. ...Lo fundamental era que esta Convención era la institución capaz de desviar la lucha de clases a terrenos democratizantes. Los revisionistas no superaron la prueba de la historia. ...

Por eso queda por demás en evidencia que el mero paso de 50 años no conforma un hecho anecdótico para los revolucionarios. ...Se trata, contrariamente, de la necesidad de su paciente y colectivo estudio, de la extracción de sus principales conclusiones, que permita delimitar una guía de acción práctica [superando el error del planteamiento de la vía pacífica al socialismo NR]-.

### EL EVISMO, CADA VEZ MÁS AISLADO, FRACASA EN EL BLOQUEO DE CAMINOS Y EN LA HUELGA DE HAMBRE PARLAMENTARIA

Después del fracturado congreso de la CSUTCB, la fracción evista anunció el inicio de un bloqueo nacional de caminos si no se les entregaba las oficinas de la CSUTCB. Evo Morales postergó la medida de presión hasta mediados de plateando una plataforma de reivindicaciones como objetivo de la medida de presión.

Ahora último, exigiendo la urgente aprobación de la ley para las elecciones de los magistrados del Poder Judicial, los parlamentarios evistas se declararon en huelga de hambre en los recintos del legislativo; medida rodeada de mucha publicidad y que duró apenas unos pocos días. Otra maniobra política fallida que termina en un ridículo cuarto intermedio.

Evo Morales busca paralizar al país y volcar a las calles a multitudes que terminen potenciándolo políticamente frente a su oponente que tiene en sus manos las bridas del potro del Estado. Espera que su plataforma de reivindicaciones anunciada -con puntos muy sensibles para los oprimidos del agro- logre movilizar al sector y sumar masivamente a los bloqueos; el problema de la crisis del Poder Judicial es también muy sensible para la clase media, esperaba que la huelga de hambre haría el papel de catalizador del malestar reinante en las ciudades.

El “estratega” Morales no ha tomado en cuenta que él ya no puede ser un factor aglutinante del malestar social reinante provocado por la agudización de la crisis económica y de la descomposición de todas las instituciones del Estado burgués. Para la gran mayoría de los diferentes sectores es él quien encarna la frustración del MAS en el manejo del Estado; él y su entorno son los causantes del despilfarro de la plata durante el período de bonanza del gas, es el responsable de que el Estado hubiera anidado a monstruosos aparatos de corrupción, que durante su gobierno se

hubiera engañado a la población sobre las falsas nacionalizaciones de sectores importantes de la economía, que se hubiera exacerbado una política de entreguismo de los recursos naturales a las transnacionales imperialistas, etc.

Ahora, Morales tiene que llevar sobre sus hombros el pesado fardo de su agotamiento político y que lo ubica en una situación muy difícil frente a su oponente que tiene en sus manos la plata, las pegadas y la posibilidad de negociados que le permite el control del aparato estatal. Cada maniobra política que ejecuta es recibida por la gente con mucha bronca, no precisamente como apoyo a su oponente sino como rechazo a toda la politiquería burguesa que se manifiesta en la crisis interna del MAS y el fracaso de la derecha tradicional.

Da la impresión de que los explotados y oprimidos de este país están marchando a tientas en un túnel oscuro sin una luz que les señale una salida.

En este momento de agotamiento de la politiquería burguesa es imperioso lograr que el proletariado retome su papel de dirección revolucionaria de la nación oprimida. De lo contrario por falta de dirección revolucionaria de las masas, todo puede ocurrir porque éstas, desesperadas, pueden recorrer rumbos inesperados como terminar en una bárbara lucha entre los hambrientos por la necesidad de comer, como ya se nota en varios sectores de cuentapropistas. También las masas desesperadas pueden terminar votando por cualquier aventurero en las elecciones de 2025. Ahora, más que nunca, es el momento de intensificar la campaña por la independencia política de los explotados y oprimidos con un programa de reivindicaciones que unifique la lucha de los diferentes sectores.

## LAS DOS LÓGICAS, LA REVOLUCIONARIA Y LA DERECHISTA, DE CÓMO ENFRENTAR EL ATRASO DEL PAÍS Y LA CRISIS ECONÓMICA, APARECEN NÍTIDAMENTE CONTRAPUESTAS

La Corte Internacional de Arbitraje ha comunicado a Bolivia que ha fallado en favor de GLENCORE FINANCE en el laudo arbitral por la nacionalización de Colquiri y de la Empresa Metalúrgica de Vinto, consecuentemente, Bolivia debe pagar a la transnacional 253.5 millones de dólares

Este anuncio ha sacudido al país y se ha convertido en un festín para la derecha tradicional. Hasta ahora, Bolivia ha perdido 13 laudos arbitrales con un costo para la economía boliviana de 1.000 millones de dólares. Ha sido una buena ocasión para que los políticos, los economistas y los comentaristas de derecha vomiten toda su posición entreguista y proimperialista como la única forma de enfrentar el problema del atraso del país y las consecuencias de la actual crisis económica estructural del capitalismo. Todos ellos maldicen que las nacionalizaciones son extravíos comunistas que aíslan a Bolivia del resto del mundo porque cierran las puertas para que las transnacionales se animen a invertir en este país; argumentan que a esta maldición comunista se debe que nadie venga - por ejemplo- a invertir en la exploración y explotación de nuevos pozos petroleros, en momentos tan álgidos como el presente, cuando se agotan rápidamente las reservas y que en cualquier momento, el gobierno, puede verse obligado a importar este energético para cubrir las necesidades del consumo interno, con gravísimas consecuencias para la famélica economía nacional.

La exageración de la derecha tradicional radica en pretender hacer creer que los gobiernos del MAS son comunistas y por eso apuestan por políticas estatistas cerrando el paso a la iniciativa privada, ocultan que las nacionalizaciones no han sido tales, sino el esfuerzo del Estado para comprar algunas

acciones a las transnacionales para dar la impresión de que las supuestas “empresas nacionalizadas” pasan al control del Estado, convirtiendo a los “socios” en inversionistas minoritarios. En el caso de Colquiri, fueron los trabajadores quienes impusieron al gobierno la expulsión de la Glencore.

Los gobiernos del MAS han sido y son tan derechistas y vendepatrias como los de la derecha tradicional. Durante el largo período que han tenido el control del Estado, han permitido que la transnacional deje en escombros la fabulosa mina de San Cristóbal, han hecho todos los esfuerzos para entregar el litio, primero a los alemanes y después a los chinos y a los rusos; durante este período se ha consolidado la producción y comercialización del oro en manos de los cooperativistas que son palos bancos de los chinos, etc. Los reformistas que se reclaman de la “izquierda democrática” que se han vendido en cuerpo y alma a los gobiernos del MAS están pagando caro por su oportunismo y porque son cómplices de la política vendepatria del gobierno.

Sólo el POR queda en el camino levantando en alto las banderas de la expropiación, sin indemnización, de todas las empresas que están en manos de las transnacionales y echándolos para salvar al país del atraso y de la miseria. Esta medida efectivamente revolucionaria y antiimperialista sólo puede cumplir el gobierno de obreros, campesinos y de la mayoría oprimida de la clase media, en el marco de un nuevo Estado basado en la propiedad social de los medios de producción y de la Confederación de los Estados Socialista de América Latina.

De esta manera aparecen en el escenario las dos políticas, la derechista y la revolucionaria claramente diferenciadas, expresando la lucha de clases en la presente etapa del desarrollo del capitalismo en su fase imperialista.



## LOS LAUDOS ARBITRALES PERDIDOS POR BOLIVIA ANTE LA CORTE INTERNACIONAL DE ARBITRAJE

Este es el detalle de los laudos perdidos y el costo de indemnizaciones es el siguiente:

<u>Red Eléctrica Internacional S.A.U.</u>	<u>65.268.000</u>
<u>Pan American Energy LLC</u>	<u>357.023.360</u>
<u>Inversiones Econergy Bolivia S.A. (GDF Suez S.A.)</u>	<u>18.425.000</u>
<u>Carlson DividendFacility S.A.</u>	<u>240.000</u>
<u>TheBolivianGeneratingGroup LLC</u>	<u>10.245.627</u>
<u>Iberdrola S.A. e Iberdrola Energía SAU</u>	<u>34.175.648</u>
<u>Paz Holdings Ltd</u>	<u>19.505.531</u>
<u>Jindal Steel Bolivia</u>	<u>(No se conoce el monto)</u>
<u>RurelecPLc</u>	<u>36.023.114</u>
<u>South American Silver Limited (SAS)</u>	<u>25.588.525</u>
<u>Quiborax S.A. y Non MetallicMinerals S.A.</u>	<u>42.676.730</u>
<u>Banco Bilbao Vizcaya S.A.</u>	<u>105.000.000</u>
<u>Glencore</u>	<u>253.600.000</u>
<u>TOTAL</u>	<u>967.771.535</u>

Muchos se preguntan, ¿entonces, para que sirve la Procuraduría General del Estado y el recién destituido Procurador General, Wilfredo Chávez, o el nuevo, Cesar Siles, si nunca han ganado una controversia? Y los politiqueros oportunistas no pierden la oportunidad de condenar a la Procuraduría General del Estado y los Procuradores masistas como los responsables por incapaces.

La verdad es que no es un problema de capacidad o incapacidad de la Procuraduría o del Procurador de turno. El problema está en que la Corte Internacional de Arbitraje es un organismo al servicio del imperialismo, de los intereses de las grandes empresas transnacionales que expolían las riquezas del mundo entero. Su función es la protección de los intereses de las transnacionales y no los de sus víctimas, los países semicoloniales.

No olvidar nunca que somos parte de la economía capitalista mundial como proveedores

de las materias primas que requieren los países desarrollados para alimentar sus industrias; que el capital financiero nos ha penetrado desde fuera con el interés de tener el control de la explotación de esos recursos vitales para ellos y que por tanto tienen que hacer prevalecer el respeto a las inversiones y los leoninos contratos de las transnacionales.

Es una ingenuidad creer que los países atrasados como el nuestro puedan ganar en esos arbitrajes.

Lo que corresponde es: primero, desconocer esos fallos, no pagar esas deudas y, segundo, retirarnos de la tal Corte Internacional de Arbitraje. Cosa que la burguesía vende-patria y sus gobiernos francamente derechistas o reformistas, nunca harán.

La soberanía nacional es una tarea democrática pendiente que le corresponderá realizar al gobierno obrero-campesino y de todos los oprimidos por la vía revolucionaria-

## **SEQUIA, CRISIS AMBIENTAL Y CAPITALISMO**

Todas las regiones de Bolivia, unas más que otras, sufren con características catastróficas, una sequía sin igual que cada año se vuelve más dura, y que a futuro, la perspectiva es a su agravamiento. La explicación científica, económica, social y política, de las causas y responsabilidades, la encontramos en diferentes niveles.

Primero, la falta de lluvias se debe al “calentamiento global” y la polución de la atmósfera provocado por la acumulación de dióxido de carbono (CO<sub>2</sub>) y metano principalmente. Tendencia explicada por la profusa contaminación ambiental generada por un sistema de producción caracterizado por la sobreproducción de mercancías y el consumismo desenfrenado promovido por la sed de ganancia de los grandes capitalistas, que no les interesa la naturaleza ni el medio ambiente, sino sólo el simple lucro para acumular grandes fortunas. Definitivamente, el interés privado, la lógica de ganancia y acumulación capitalista, va en contrasentido, en contradicción antagónica, con la conservación de la naturaleza. Llevando a la humanidad a la contaminación y destrucción de su hábitat, poniendo en riesgo su propia existencia.

En los países de capitalismo atrasado de las semicolonias del sur del orbe, este fenómeno es agravado por el crónico extractivismo de materias primas no renovables, asentados fundamentalmente en actividad minera, hidrocarburífera y producción primaria de productos agrícolas y ganaderos. Procesos extractivos donde se consumen bastante agua para luego contaminarlas y por lo tanto inutilizadas para el consumo humano, donde se desforestan sin control alguno, inmensos bosques vírgenes. Los actuales gobiernos latinoamericanos, incluido el de Arce Catacora, son los encargados de llevar adelante estas políticas económicas depredadoras del medio ambiente, disfrazando con un discurso demagógico de “cuidado de la madre tierra”, el entreguismo de nuestros recursos naturales a sus aliados las grandes transnacionales extranjeras, que se han asentado por más de un siglo, en esta parte del planeta, para saquear y contaminar inmisericordemente nuestro hábitat. Siendo el gobierno masista, cómplice de esta desgracia que nos ha tocado vivir a los bolivianos. Chaqueo desenfrenado y deforestación masiva ampliando la frontera agrícola para

aumentar la producción de soya, girasol y caña de azúcar para la producción de biodiesel y la exportación de carne beneficiando a sus “hermanos” agroindustriales del oriente, utilización altamente contaminante de ríos y cuencas para la actividad minera en occidente a favor de sus “socios y no patrones” de las grandes multinacionales foráneas, y envenenamiento de los ríos de la Amazonía en manos de sus correligionarios políticos que son los cooperativistas auríferos, son algunas de las acciones concretas que comprometen al gobierno.

“Durante 20 años casi no se hizo nada para construir nuevas captaciones de agua, en cambio en ese mismo tiempo la población se duplicó” denunciaba una afectado por la sequía desnudando la incapacidad del Estado burgués y sus diferentes gobiernos últimos para afrontar la crisis hídrica en el país. Todas las medidas paliativas de hoy en día, solo son parches que no solucionan de raíz la limitada oferta de agua potable a las poblaciones. Situación que se ve agravada por la reducción del Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH) para gobernaciones y alcaldías, por la caída de venta de gas a nuestros vecinos. Responsabilidad histórica incumplida por la clase dominante, que no es otra que garantizar el aprovisionamiento del elemental recurso del agua a sus gobernados, que obliga al actual gobierno central a invertir en proyectos estructurales y de larga duración.

Para garantizar que estas inversiones sean posibles y se dote inmediatamente de agua a las poblaciones afectadas, es necesario organizarse, desde abajo, aglutinando a todos los sectores en COMITÉS POPULARES POR EL ABASTECIMIENTO DE AGUA, instrumento que permitirá movilizarse y realizar acciones de protesta, para que sus demandas sean atendidas favorablemente.

“El capitalismo es irreformable y, en consecuencia, no es posible una solución completa y definitiva de la crisis ecológica en los marcos del sistema. Solo el tránsito al socialismo a escala mundial puede lograr la plena armonía entre la humanidad y la naturaleza. Mientras tanto, es preciso una lucha sistemática de las masas populares para arrancar a los gobiernos capitalistas acciones que, al menos, contribuyan a posponer el desastre”.

**Elementos sobre la independencia político sindical****INTERESES INMEDIATOS E HISTÓRICOS**

Por la forma en que produce su vida social y por el lugar que ocupa en el proceso de la producción, el proletariado tiene tanto intereses inmediatos como históricos.

Los intereses inmediatos (que se plantean todos los días y de manera directa e inmediata) son aquellos que se refieren a las condiciones de vida y de trabajo y que urge resolverlos sobre la marcha. Se los llama también salariales o económicos y constituyen el ámbito natural de la actividad sindical, emergen inclusive cuando las masas se mueven instintivamente. Cuando la explotación es excesiva, por las bajas remuneraciones, despidos, jornadas de trabajo muy prolongadas, etc. cuando las condiciones de vida son muy malas o cuando el trato que reciben los obreros de parte de los patronos es excesivamente despótico, los oprimidos plantean las reivindicaciones inmediatas, encaminadas a poner atajo y mejorar esas lamentables condiciones de vida y de trabajo. Entonces el sindicato funciona a cabalidad como órgano de resistencia. ...

En nuestro país afloran con frecuencia formas bestiales de superexplotación. ... El sindicato revolucionario no es legalista, pero está obligado a sacar toda la ventaja posible de la legislación social. Tiene que luchar con energía contra toda forma de superexplotación, en la que debe incluirse el sistema de los contratos eventuales.

Los trabajadores van acumulando experiencia en esa lucha diaria, preparándose para poder adquirir conciencia de clase, de esta manera el instinto puede transformarse en conciencia clasista. La lucha por los objetivos inmediatos es, pues, de mucha importancia y permanente. No puede pensarse en la lucha política al margen de esta experiencia primaria.

Normalmente, las masas se mueven impulsadas por sus necesidades inmediatas, acicateadas por las dificultades que encuentran en su existencia diaria. ... Las grandes movilizaciones de masas tienen como eje las reivindicaciones inmediatas.

Cuando se satisfacen las demandas inmediatas no se transforma cualitativamente el capitalismo (no deviene otra sociedad), sino simplemente se introducen algunas rectificaciones cuantitativas al viejo sistema social capitalista. ...

La lucha por las reformas (reivindicaciones inmediatas) es necesaria e imprescindible si se actúa en el seno de las masas. Sin embargo, lo correcto es considerarla como una palanca, como un medio, que impulsa a los explotados hacia la conquista del poder, hacia la transformación cuantitativa del orden social imperante. Dicho de otra manera, lo malo consiste en quedarse en las puras reformas, en consagrarlas como la finalidad última de la lucha, en desvincularlas del objetivo estratégico para concluir olvidándose de éste, las reformas constituyen la materia prima de las maniobras tácticas.

La unidad de la lucha por las reivindicaciones inmediatas con la conquista del poder se logra transformando a las primeras en el puente que lleve a los explotados, desde la lucha necesaria por la satisfacción de sus necesidades diarias y del estado real de la poca o no evolución de su conciencia, hacia la conquista del poder político, hacia posiciones que les aproximen a esta finalidad, lo que prueba la existencia de un movimiento revolucionario bastante desarrollado. La revolución supone la reforma y ésta, si se plantea en la perspectiva histórica, debe proyectarse hacia la primera finalidad.

Los que separan y dividen con un muro infranqueable las reivindicaciones inmediatas de las históricas, la reforma de la revolución, la táctica de la estrategia, concluyen como reformistas, como mantenedores del orden social establecido, de la gran propiedad privada burguesa. ...

Tal problema ha sido motivo de largas polémicas. El partido revolucionario suelda en un proceso único la lucha por las reivindicaciones inmediatas con la lucha por la conquista del poder mediante el programa transitorio.

## **LA REFORMA JUDICIAL DEL MAS HA FRACASADO**

### **La tarea democrática de un sistema judicial al servicio de las mayorías, independiente de los poderes de turno, sigue pendiente**

Sin pena ni gloria, tras 7 días de huelga de hambre el grupo de parlamentarios afines a Evo Morales decide suspender su huelga de hambre y decretar cuarto intermedio en su demanda de que sea convocada una sesión extraordinaria de la Asamblea Legislativa que apruebe el proyecto de ley para la realización de las elecciones judiciales (jueces y magistrados).

Los rimbombantes llamados a las víctimas de la “justicia burguesa” para que se movilicen en apoyo a los parlamentarios Evistas, no conmovieron a nadie. No se desencadenó una vigorosa movilización popular que obligue a las autoridades a ceder o por lo menos atender las demandas de los huelguistas. La razón es simple, para la mayoría de los ciudadanos, agobiados por el creciente deterioro de la situación económica, la justicia es corrupta y nada va a cambiar con la elección de nuevos jueces.

La demanda de los diputados huelguista se vio ante la necesidad de recurrir a las viejas críticas y denuncias, sobre la corrupción, sobre el carácter elitista de la justicia de los ricos, sobre la carencia de independencia de los jueces manipulados y controlados por el poder ejecutivo, etc. (cínicos, autocrítica sería en todo caso). Vale decir retratar un cuadro que da cuenta de que a pesar de la Reforma Judicial llevada adelante por el Gobierno de Evo Morales en medio de grandilocuentes discursos, los problemas endémicos de la justicia boliviana están lejos de haber sido superados, por el contrario, los males de ayer se han visto agravados por la mediocridad y servilismo extremo de los elegidos, servilismo frente al Poder ejecutivo y los intereses de la clase dominante.

A lo largo de la historia del país, han existido diversas reformas judiciales, todas ellas han redundado en el fallido intento de poner en pie una administración de justicia, “imparcial”, independiente del poder ejecutivo y las presiones de los poderosos dueños de la economía y las camarillas que administran los recursos del Estado para beneficio de la burguesía. Las reformas judiciales ejecutadas por los diferentes gobiernos, más o menos atrevidas, no han logrado hacer realidad el paradigma liberal burgués del “Estado de Derecho” basado en la independencia y equilibrio de los poderes públicos y que garanticen el “imperio de la ley”. En Bolivia, desde la fundación de la República, incluido el Estado Plurinacional MASista, el poder judicial ha carecido de independencia, siempre ha estado sometido a los dictados del poder ejecutivo y marcado por la miseria presupuestaria y la corrupción de sus

administradores, desde los niveles más bajos hasta las altas cúpulas.

Esta constatación es hecha también por los investigadores y analistas al servicio del Estado burgués. Ramiro Orias dice, por ejemplo, “*Factores políticos, sociales y económicos inciden sobre las instituciones y los grupos sociales; son aquellos grupos que ocupan posiciones sociales dominantes los que, si detectan que las instituciones no responden a sus intereses, fuerzan los cambios. Desde esta perspectiva, las instituciones están inmersas en un contexto histórico y constituyen todas las restricciones creadas por el hombre para dar forma a sus interacciones.*” Pero lo que ninguno de ellos alcanza a señalar, porque no están interesados en ello, es que esta cronicidad de un mal histórico, esta incapacidad de realizar el objetivo democrático burgués del Estado de Derecho, de un poder judicial independiente y de una democracia parlamentaria vigorosa, sólo puede comprenderse cuando referimos a las causas estructurales que enraízan en la condición de un país capitalista atrasado de economía combinada, donde el poco desarrollo capitalista del país que condiciona la miseria material del Estado y sus instituciones, a la vez que se perpetúan relaciones económicas precapitalistas que reproducen prácticas jurídicas arcaicas y propias de la barbarie feudal y que terminan por convertir en papel mojado las pretensiones modernizadoras de los legisladores que no encuentran base material suficiente para desarrollarse.

Da cuenta de lo dicho, el ejemplo de la elección de los “masistrados” por voto ciudadano, que ha resultado en empeorar la enfermedad crónica del sistema judicial, al viejo cuoteo del poder judicial por parte de los partidos tradicionales, se le ha agregado el condimento de la mediocridad, porque en el marco de la elección los oportunistas, arribistas y de escasas luces han encontrado el espacio idóneo para imponerse en base a las componendas con grupos de poder MASista. El servilismo extremo cobró carta de ciudadanía, la corrupción de vio acentuada.

No queda otra que ratificar una vez más la conclusión de los trotskistas en sentido de que los beneficios de la democracia y la justicia al servicio de las mayorías, serán una realidad para los bolivianos únicamente en el marco de la revolución proletaria. Entre tanto aquello no ocurra estamos condenados a padecer la cada vez mayor podredumbre de la “justicia boliviana”.



## **COD POTOSÍ SE MOVILIZA EN APOYO A LOS TRABAJADORES DE PORCO Y EXIGIENDO SOLUCIÓN AL PROBLEMA DEL AGUA**

Potosí, 13/09/2023 (RENNO).- En la tarde de hoy los trabajadores de la Mina PORCO se movilizaron nuevamente denunciando el avasallamiento de sus espacios, pero también con ellos se movilizó la Central Obrera Departamental de Potosí, junto con numerosos sectores que se hicieron presentes en la marcha para exigir. Pronto solución al problema del agua. La falta de agua en la urbe potosina es

desesperante, según informan nuestros seguidores a través del Whats app: "El tema agua está jodido acá en el centro habilitan día por medio y por horas o a distribución" "Controlan cuánto debe recibir cada familia, no se puede pedir por turrilito". "Por favor pedir por este medio que las autoridades ayuden en el tema del agua, cuánto más va sufrir Potosí". Anuncian radicalizar la protesta en la sede de gobierno.

## **MINEROS ASALARIADOS DE PORCO SE MOVILIZAN EN LA VILLA IMPERIAL**

Potosí, 13/09/2023 (RENNO).- Trabajadores asalariados del distrito minero de Porco afiliados a la F.S.T.M.B. se encuentran movilizadas. Con una marcha de protesta que recorrió las calles de la ciudad de Potosí exigen el cumplimiento a las autoridades nacionales tomen medidas y acciones concretas frente al avasallamiento de áreas de trabajo por individuos ajenos a los trabajadores, demandan al Estado el cese del jukeo que perjudica económicamente a las labores mineras así como a la economía familiar minera asalariada. Demandan, además, el respeto y cumplimiento al contrato de asociación suscrito con autoridades mineras para la explotación de minerales. Denuncian que los jukos (individuos

que se dedican al robo de minerales) sustraen materiales y herramientas de trabajo de la mina. A su vez, los trabajadores del Sindicato Minero de Porco se declaran en estado de emergencia ya que a la fecha fueron vanos las reuniones y gestiones sindicales con las autoridades del estado en la ciudad de La Paz para resolver estos problemas acuciantes como son el jukeo y sustracción de medios de trabajo que se presenta además en las empresas mineras estatales dependientes de COMIBOL. De no atenderse sus exigencias por parte de las autoridades nacionales, radicalizaran la protesta minera tanto en Potosí como en la ciudad sede de Gobierno, señalo la dirigencia minera Porco.

## **TRABAJADORES DE LA C.P.S. DENUNCIAN QUE LOS OBLIGAN A PASAR Y PAGAR CURSOS DE CAPACITACIÓN**

Cochabamba, 17/09/2023(RENNO).- Los trabajadores de la Caja Petrolera de Salud (CPS), denuncian la imposición de la oficina nacional de Recursos Humanos de pasar tres cursos de capacitación sobre gestión pública, que deben ser pagados por los mismos trabajadores. Según un comunicado interno, los cursos son impartidos por la Controlaría General del Estado y tienen un costo de entre 120 y 140 bolivianos cada uno. Además, denuncian que por el mismo comunicado tenían hasta el 31 de diciembre para pasar estos cursos, pero de manera arbitraria se les estaría cambiando la fecha al

18 de septiembre. "Es una injusticia que nos obliguen a hacer estos cursos que no tienen nada que ver con nuestra labor y que encima tengamos que pagarlos nosotros. Ya no nos dan ropa de trabajo, que son 1.000 Bolivianos al año, y ahora nos quieren sacar otros 1.000 Bolivianos más por estos cursos", expresó un trabajador. Para agravar la situación, los trabajadores se enteraron que estos tres cursos son sólo el inicio y que deben pasar otros cinco más, que también deberán pagar y completar hasta fin de año. Es decir, en total son ocho cursos que representan un gasto de más de 1.000 bolivianos por persona.

### **DECRETOS, RESOLUCIONES MINISTERIALES Y OTRAS NORMAS QUE DESTRUYEN EL ESCALAFÓN Y LIQUIDAN LAS CONQUISTAS SOCIALES Y LABORALES DEL MAGISTERIO URBANO**

El Reglamento del Escalafón establece que un trabajador del magisterio sólo puede ser removido de su cargo si se demuestra su culpabilidad en un proceso administrativo. Pero en 2012 el gobierno de Evo Morales promulgó los decretos supremos 1302 y 1320 que permiten la suspensión de maestros sin goce de haberes, ante la sola imputación por maltrato físico, psicológico o acoso, y sin que exista una sentencia condenatoria previa.

En mayo de 2023, la Resolución Ministerial 374 dispuso la “rotulación negativa” en el Registro Docente Administrativo (RDA) de maestros de educación regular y en el DIGESTLA de educación técnica superior, estableciendo cinco categorías de amonestación. La Resolución 374 elimina el debido proceso y la presunción de inocencia, y liquida la estabilidad laboral en el magisterio.

La aprobación de la Resolución 374 demuestra el endurecimiento de la política represiva del gobierno, dejando en total indefensión a los trabajadores de la educación, pues la rotulación negativa impide a los maestros afectados ejercer plenamente sus derechos a simple denuncia, sin que medie la posibilidad de defenderse en un proceso administrativo o penal.

A los maestros les niegan el derecho a la presunción de inocencia, violentando de manera flagrante las garantías establecidas en las mismas leyes burguesas. En esta situación se encuentran muchos dirigentes que ya han sido condenados en procesos administrativos amañados, entre ellos la Secretaría Ejecutiva de la Federación de Maestros Urbanos de Cochabamba, Griselda Torres, y muchos otros dirigentes que están siendo perseguidos en Potosí y otros departamentos del país.

Los decretos 1302 y 1320 y la resolución 374 son medidas políticas para amedrentar a los trabajadores con procesos administrativos, suspensiones y “repliegues” ilegales ante cualquier denuncia. El 4 de agosto se planteó una acción de amparo constitucional en contra del Director Distrital de Educación, Cesar Canqui Huanca, por el repliegue injustificado de una maestra. Podrían ser juzgados por responsabilidad civil, penal y administrativa quienes limiten o coarten los derechos de maestros sin el debido proceso, advirtieron vocales de la Sala Constitucional Primera.

***Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca*****PRONUNCIAMIENTO**

La Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca emite el siguiente pronunciamiento en apoyo a los trabajadores del Sindicato del SEDCAM.

En los últimos años se ha agravado la política del gobierno central de transferir sus obligaciones económicas a los gobiernos subnacionales a la par que se les recorta el presupuesto haciéndolos insolventes. Este problema está afectando dramáticamente a varios sectores, que ven como se reducen las partidas de los POAS y se suspenden proyectos y recursos para la atención de sus necesidades básicas.

El magisterio se está enfrentando al mismo problema del racionamiento presupuestario, que significa menos ítems y que no existan condiciones mínimas en mobiliario e infraestructura en las escuelas, lo que pone en riesgo la gratuidad de la educación y tiende a privatizarla.

Los trabajadores del SEDCAM son ahora los que luchan contra el recorte presupuestario que pone en riesgo el servicio que ellos presentan al pueblo chuquisaqueño ya que no cuentan con los recursos para realizar el mantenimiento de los caminos por falta de maquinaria, combustible, lubricantes, etc. Lo que significa que las provincias del departamento quedarán abandonadas con caminos sin mantenimiento perjudicando al transporte, a la magra economía de los campesinos y al traslado de la población.

Los trabajadores y el pueblo estamos cansados de la política de las autoridades de recortar permanente el presupuesto descargando la crisis en la población, Bolivia tiene inmensas cantidades de riquezas que no benefician a los bolivianos porque son saqueadas por las grandes empresas transnacionales, por eso no hay dinero en nuestro país.

Por todo lo expuesto expresamos nuestro respaldo pleno a la lucha de los trabajadores del Sindicato SEDCAM que no luchan por temas sectoriales sino por garantizar el cuidado de los caminos del departamento en beneficio de todos los Chuquisaqueños, en ese sentido exigimos a la Gobernación que garantice los recursos necesarios para el funcionamiento del SEDCAM y se atienda su pliego petitorio, asimismo hacemos un llamado a todos los sectores y a la población en general a respaldar la lucha del SEDCAM que es la lucha de todos por exigir mayor presupuesto para el departamento para poder atender las necesidades de la población, para ello debemos unirnos y luchar por la recuperación de nuestros recursos naturales con una verdadera nacionalización de nuestras empresas y riquezas.

A las autoridades del departamento y de la alcaldía le quedan dos caminos, sumarse a la lucha por mayor presupuesto para el departamento y los municipios o someterse silenciosamente al miserable presupuesto que el gobierno central les está asignando.

Sucre, 12 de septiembre de 2023.

**¡Viva la lucha del Sindicato de Trabajadores del SEDCAM!**

**¡Viva la unidad de los trabajadores y el pueblo empobrecido!**

**¡Fuera las transnacionales saqueadoras, viva la recuperación de nuestros recursos naturales!**

*Desde Sucre.*

## LA LUCHA POR MAYOR PRESUPUESTO DEBE LLEARNOS A LA LUCHA POR RECUPERAR NUESTROS RECURSOS NATURALES DE MANOS DE LAS TRANSNACIONALES

En los últimos años se ha ido agravando el problema de la insolvencia económica de los gobiernos subnacionales en el país, cada vez es más evidente que las gobernaciones y alcaldías no pueden atender las necesidades crecientes de la población y la dramática reducción de las diferentes partidas del POA genera la inviabilidad de los proyectos para educación, salud, infraestructura y servicios.

Estamos frente a una política desarrollada por los gobiernos de turno que trasfieren las obligaciones financieras del gobierno central a los gobiernos subnacionales, pero estas nuevas obligaciones no están acompañadas de mayor presupuesto, por el contrario lo que se ve cada gestión la reducción del presupuesto para los gobiernos subnacionales, fenómeno que sumado a la mala administración, nepotismo y corrupción profundiza la incapacidad de gobernadores y alcaldes para atender las demandas de la población que es la que finalmente paga las consecuencias de esta política orientada a descargar todo el peso de la crisis económica en sus espaldas. El reconocimiento por parte del Gobierno de que hemos tocado fondo en el tema de los hidrocarburos sólo es un anuncio de que esta realidad empeorará; ya que la mayor parte de los recursos que permitían tapan los huecos en los POAs a nivel nacional provenían del IDH que ahora va desapareciendo paulatinamente.

La otra cara del problema se da entre los trabajadores dependientes de los gobiernos subnacionales, las autoridades atentan contra sus derechos laborales, usando como justificación la reducción del presupuesto están cuestionando el pago de aguinaldos, sueldos y su propia estabilidad laboral, y amenaza en el horizonte la intención de convertirlos en funcionarios públicos para que pierdan los beneficios del sindicato y la ley general del trabajo. También los trabajadores de educación y salud ven como empeoran las condiciones para brindar sus servicios con la falta de mobiliario y la deficiente infraestructura, además de la falta de ítems para atender la creciente demanda de la población.

En este escenario de creciente malestar se presentan dos orientaciones, por un lado la vieja derecha que quiere aprovechar el descontento para potenciarse y orienta todo su discurso a mostrar

cómo el único responsable de todos los males de nuestra economía al centralismo del gobierno y por lo tanto la solución que plantea está orientada a la redistribución de los recursos mediante el Pacto Fiscal, que los departamentos a través de sus representantes oficiales (politiqueros) se sienten a discutir el cómo nos repartiremos de mejor manera los pocos recursos con los que cuenta el Estado, orientación que busca arrastrarnos a una pelea regionalista y fratricida que no resolverá los problemas de fondo de nuestra economía y donde los departamentos pequeños tienen todas las de perder.

La otra orientación es la revolucionaria, expresada fundamentalmente por los trabajadores, que plantea que no podemos sentarnos a discutir como repartir las migajas que quedan en el país; sino que debemos discutir fundamentalmente por qué el Estado no tiene recursos, y esto nos lleva inevitablemente a identificar las causas estructurales de la crisis económica que vive Bolivia y el problema se muestra claro, nuestro país continúa sometido a los intereses del imperialismo y es permanentemente saqueado por las transnacionales que se adueñan de nuestros recursos naturales, llevándose la mayor parte de nuestras riquezas y dejando en nuestro país sólo migajas por las cuales quieren que nos saquemos los ojos entre departamentos y municipios, la respuesta no es otra que volver a levantar las banderas de la recuperación de nuestros recursos naturales y su nacionalización, esta es una lucha que unifica a todos los explotados, es una lucha que plantea la perspectiva del poder en la medida que abre la discusión de quiénes y cómo administrarán nuestras empresas nacionalizadas, de cómo se fortalecerá su crecimiento y se evitará que caigan en la corrupción, en otras palabras de quién gobernará este país, también en ese escenario hay que volver a recuperar la tradición revolucionaria de la clase obrera boliviana que responde claramente que se debe desplazar a las transnacionales, a la clase dominante y a todos los politiqueros del poder e instaurar un gobierno de obreros, campesinos y clases medias empobrecidas que bajo el amparo de la más amplia democracia revolucionaria transformen la economía de nuestro país.